

# **Universitätsbibliothek Paderborn**

## **Acta Pacis Westphalicæ Publica**

Oder Westphälische Friedens-Handlungen und Geschichte

worinnen enthalten, was vom Jahr 1643. biß in den Monath October Anno 1645. zwischen Jhro Römisch-Käyserlichen Majestät, dann den Beyden Cronen Franckreich und Schweden, ingleichen des Heiligen Römischen Reichs Chur-Fürsten, Fürsten und Ständen, zu Oßnabrück und Münster gehandelt worden

**Meiern, Johann Gottfried von**

**Hannover, 1734**

**VD18 90103084**

§.IV. Ceremoniel, so bey exhibition der frantzösischen Proposition gebrauchet worden: Differenz zwischen beyder Cronen Propositionen: Der Schweden Unmuth darüber.

[urn:nbn:de:hbz:466:1-51787](#)

1645. 16. His, quæ supra, constitutis, de restitutione Locorum restituendorum per presentem Tractatum, sicut etiam de integra positione armorum hinc inde in Imperio facienda, convenietur.

1645.  
Junius.

17. In hac Pacificatione ex parte duarum Coronarum Franciæ & Sueciæ, Reges, Principes & Status ante conclusionem hujus Tractatus nominandi compredentur.

18. Tractatu hoc subscripto & sigillato ex una & altera Parte, tam Monasterii, quam Osnabrugæ, commutatio ejusdem fiat eodem tempore, & Ratificationes tam Regum & Fœderatorum, quam Imperatoris & Statuum Imperii, locis & temporibus determinandis tradentur.

Actum & propositum Monasterii, die & in Nomine SS. Trinitatis,  
Anno 1645.

#### §. IV.

Ceremoniel, Der modus exhibitionis ist zu Münster also geschehen, daß die Französischen Gesandten, in des Päpstlichen Nunciatur Logiament, den Mediatoribus Pacis, ihre Proposition eingeliefert, und des Abends solche dem Hessen-Casselschen Gesandten VULTEJO, zugeschickt haben. Bei Durchgehung solcher Proposition, haben die Schwedische und Cassellese Gesandten befunden, daß solche mihiaret, und der Kurfürst vorher mit dem Französischen Ambassadeur SERVIEN, zu Osnabrück genommenen mündlichen Abrede umgehend, eingerichtet gewesen. Die

Differenz zwischen bey  
der Kronen  
Propositio-  
nen.

so bey exhibi-  
tion der fran-  
zösischen Pro-  
position ge-  
braucht wor-  
den.

Der Franzosen ihrer Proposition den punctum Restitutionis & Religionis also eingerichtet, daß alle Stände, sonderlich Evangelici, in vorigen Stand, und dann das Exercitium Religionis Evangelicæ wiederum allerseits restituiret werden sollte, allwo es Anno 1618. gewesen. Bei der mündlichen Conferenz hatten die Schwedischen dem SERVIEN, so weit nachgegeben, daß die Worte: Cumprimis & restitutio Exerciti Evangelicæ Religionis; aussengelassen, hingegen beliebt worden, daß sie in ihrer Proposition die restitutionem in Ecclesiasticis & Politicis distinckte inseriren wollten, darunter dann das obige begrif-

fen seyn sollte: und wollten sie daneben auch die restitutionem Domus Palatinæ und des Königreichs Böhmen in specie suchen. Dieser Zusage aber zuwider hatten die Franzosen ihre Proposition etwas generalius formiret; worüber die Schwedischen sich übel zu frieden bezeugt, und entschlossen waren, desfalls am Französischen Hof sich zu beschwehren, damit dessen Gesandte dahin möchten instruiret werden, daß sie bona fide handelten, und sich demjenigen gemäß bezeugen müsten, was sie einmahl abgeredet und verglichen hätten.

Sie ließen auch deshalb durch den Resident ROSENHAHN zu Münster, ihre geschätzte Empfindlichkeit den Franzosen, zu erkennen geben; diese aber entschuldigten sich, mit Königlicher Verordnung. Alleine die Schweden versetzten darauf: daß die Franzosen entweder Vollmacht zu tractiren gehabt hätten, oder nicht? esfernfalls gebürt sich zu halten, was sie versprochen; lekternfalls aber, hätten sie gar nicht handeln sollen. Die Franzosen versprachen darauf, in progressu Tractatum die Schwedischen zu secundiren; vor dissmahl, hätten sie des Päpsts und vieler andern respecten halber, solches in ihrer Proposition nicht exprimiren dorffen.

Der Schwei-  
den Unmut  
darüber.

#### §. V.

Übergehung  
einiger  
Reids Stän-  
de bey der

Die Dictatur der Schwedischen Pro-  
position, geschahe zu Osnabrück, theils  
von der Kaiserlichen Gesandtschaft, theils  
von der Magdeburgischen Legation. Man

verspürte aber bei der von den Kaiserlichen geschehenen Dictatur eine Ungleichheit, indem die Magdeburgische, Hessen-Cassellese, Württembergische und Baadi-

Kaiserlichen  
Dictatur der  
Friedens-  
Proposition.